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ИндустрИя гостепрИИмства

ИндустрИя гостепрИИмства

перетягИванИе гостя  
обостренИе геополИтИческой обстановкИ, уход международных операторов,  
снИженИе турпотока — все этИ факторы повлИялИ на ИндустрИю гостепрИИмства 
в петербурге. девелоперы заметно снИзИлИ чИсло проектов классИческИх  
гостИнИц, а ИнИцИатИва по развИтИю Инфраструктуры по размещенИю  
переходИт к компанИям, строящИм апарт-отелИ. таиСия УМарова

По оценкам, сделанным по состоянию на середину 
лета 2022 года компанией Knight Frank St. Petersburg, 
суммарный номерной фонд гостиниц Петербурга со-
ставляет 23,7  тыс. юнитов в 147  объектах различной 
категории. наибольшую долю по номерному фонду 
занимают гостиницы уровня «три звезды» и «четы-
ре звезды»: на них приходится 39 и 47% суммарного 
предложения соответственно. номерной фонд сервис-
ных апарт-отелей, работающих на рынке гостиничной 
аренды, не изменился в годовой динамике и составил 
7,8 тыс. юнитов.

рост номерного фонда происходит в основном за 
счет апартаментов. в  Санкт-Петербурге в 2023 году 
номерной фонд апарт-отелей догонит и превзойдет 
номерной фонд классических отелей, а к 2030-му пре-
высит на 60%. Эксперты говорят, что после рекордного 
ввода в 2018 году гостиничных объектов приуроченно-
го к чемпионату мира по футболу (прирост составил 
более 1000  номеров), гостиничные девелоперы сни-
зили свою активность, уступив сегменту сервисных 
апартаментов.

«Сегодня на фоне снижения покупательной спо-
собности у апартаментов больше шансов получать 
клиентский трафик, ведь в сравнении с классическими 
гостиницами арендовать юниты дешевле»,— считает 
валерий трушин, партнер, руководитель отдела иссле-
дований и консалтинга IPg.Estate.

По его мнению, помимо конкуренции, основная про-
блема классических гостиниц — уход международных 
гостиничных операторов с рынка рФ. главная задача 
для российских операторов теперь, указывает эксперт, 
научиться предоставлять привычный уровень сервиса. 
«до тех пор пока качество обслуживания не будет на-
лажено, на рынке временного размещения будет суще-
ствовать дисбаланс в пользу апартаментов»,— подчер-
кивает господин трушин.

без вытесненИя в последнее время в Петер-
бурге появлялись проекты апарт-отелей, которые при-
влекали зарубежных операторов и предлагали услуги 
как классические гостиницы. тем не менее эксперты не 
считают, что апарты смогут вытеснить с рынка проекты 
классических отелей.

Сергей Софронов, коммерческий директор 
гк «ПСк», признает, что апарт-отели и классические го-
стиницы являются до определенной степени конкурен-
тами, но все же считает, что речь о вытеснении одного 
сегмента другим не идет и не может идти. «во-первых, 
апарт-отели предлагают иной тип размещения: номера 
с кухней, с выгодными долгосрочными программами, с 
более гибким набором услуг. Следовательно, целевая 
аудитория, в зависимости от сезона, несколько отлича-
ется. во-вторых, апарт-отели и классические гостиницы, 
как правило, строятся в разном окружении. когда мы 
готовили к запуску свою сеть апарт-отелей, то выбирали 
локации, в которых практически нет конкурентов. и  за 
два года, что шло строительство, они не появились»,— 
говорит он.

генеральный директор девелоперской группы PLg 
Марина Павлюкевич замечает, что гостиничный биз-
нес — это «долгие» деньги. «еще три-четыре года 
назад окупаемость вложений в классические гостини-
цы была минимум 15 лет. С учетом отсутствия в рос-
сии иностранных туристов три летних сезона подряд 
этот срок только увеличился, что делает вложения в 
классические гостиницы менее интересными для ин-
весторов. Сегмент апарт-отелей легче адаптируется к 

внешним изменениям из-за возможности оперативно 
переключиться на долгосрочную аренду. в  этом году 
в апарт-отеле IN2IT среднегодовая загрузка состави-
ла 57%, в летние месяцы этот показатель в среднем 
равнялся 85%. на такие цифры мы рассчитывали еще 
в 2018-м году, хотя изменение портрета аудитории и 
сказалось на средней стоимости номера. в  основном 
мы принимали российских туристов. доля гостей из 
других стран в среднем не превышала 10%. По боль-
шей части это были туристы из белоруссии, также к 
нам приезжали из казахстана, Узбекистана и других 
стран ближнего зарубежья. Мы предполагаем, что эта 
тенденция продолжится и в следующем году»,— де-
лится госпожа Павлюкевич.

генеральный директор ооо «вало Сервис» кон-
стантин Сторожев приводит свои данные: «благодаря 
гибкости в сочетании форматов аренды даже в низкий 
сезон загрузка апарт-отеля не опускается ниже 75%, 
а в летние месяцы она выше 90%, что заметно пре-
восходит показатели классических отелей». господин 
Сторожев говорит, что сейчас в Петербурге в стадии 
строительства находится отель на улице брянцева, 3, в 
калининском районе, от ооо «введенский». «в 2024 
году появится общественное пространство, объединя-
ющее в себе сквер и помещения первых этажей нового 
отеля — крупнейшего отеля категории „три звезды“ в 
Санкт-Петербурге. в отеле в 23 этажа будет 802 номе-
ра на 1026 мест. до конца неизвестно, будет ли в итоге 

это классический отель или все же часть гостиницы 
станет апарт-отелем»,— отмечает он.

По его словам, в конце декабря 2021 года Cosmos 
Hotel group (группа аФк «Система») и гк «балтрос» 
подписали соглашение о совместной реализации проек-
та создания гостиничного комплекса категории «четы-
ре звезды» в выборгском районе на Литовской улице, 
1, корп. 3. отель будет функционировать под брендом 
Cosmos. в отеле обшей площадью 7,2 тыс. кв. м предус-
мотрено 176 номеров, ресторан на 120 посадочных мест, 
лобби-бар, фитнес центр, а также многофункциональ-
ный конференц-центр с возможность принять меропри-
ятие любой сложности до 125 человек. Срок реализации 
проекта — 2023 год. ➔ 12

Инвесторы у двух сегментов разные: в апартаментах это фИзлИца, для которых основная цель — сохраненИе сбереженИй И стабИльность дохода. а у Инвесторов, вкла−
дывающИхся в классИческИе гостИнИцы, требованИя к доходам выше
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